

## CESVI BRINDA UNA RESPUESTA “NOVEDOSA” EN LA LUCHA CONTRA LA TRATA DE PERSONAS

Con un enfoque en las comunidades más vulnerables, desde el 2019, CESVI, socios del Clúster de Protección (PC), y miembros del Grupo de Trabajo para la Prevención y Atención a la Trata de Personas (GTTdP), han atendido a más de 65 comunidades en Venezuela, especialmente en áreas fronterizas y de pobreza multidimensional. CESVI tiene una presencia notoria en varios estados del país, entre ellos Zulia y Falcón. Desde su llegada, el equipo de CESVI ha podido implementar 6 proyectos con enfoque en la protección de mujeres y adolescentes quien han sido víctimas de trata de personas (TdP). En línea con la celebración del Día Mundial contra la Trata de Personas (30 de julio), el CP realizó una visita a la organización para conocer en mayor profundidad sobre sus proyectos y el impacto generado en las comunidades en su lucha contra la TdP

Desde el equipo de coordinación de CESVI, cuentan que a pesar de que la TdP no es un fenómeno nuevo en Venezuela, la respuesta actual que se encuentran dando es “novedosa”. CESVI se enfoca en abordar la trata interna mediante programas que fortalecen la capacidad de identificar posibles víctimas y establecer mecanismos seguros de derivación. La seguridad de las beneficiarias, del personal y la confidencialidad de la información son prioridades clave para la organización. A lo largo de sus años en el país, CESVI ha invertido en capacitar al personal y fortalecer las capacidades institucionales, reconociendo que la TdP a menudo se oculta tras otros delitos y puede pasar desapercibida. Por ello, se han desarrollado y perfeccionado mecanismos de respuesta para enfrentar este reto.

Los proyectos de CESVI se han implementado de manera articulada con otras organizaciones y con el apoyo de distintos espacios de coordinación tanto a nivel nacional como subnacional, como lo son el CP, y las Áreas de Responsabilidad de Violencia Basada en Género (VBG) y de Niños, Niñas, y Adolescentes (NNA). Estos espacios permiten a CESVI a colaborar en la protección de víctimas de trata (VdT), (VBG) y niñez, integrando estas áreas en su estructura de trabajo nacional. Actualmente, CESVI es parte del Consocio de Asistencia Humanitaria en Venezuela (CONHAVE), y junto con las organizaciones Rehabilitarte y Azul Positivo se encuentran liderando el componente de protección del proyecto *“Asistencia humanitaria multisectorial para responder a las necesidades más urgentes de poblaciones vulnerables en Venezuela”*. CESVI brinda servicios a mujeres sobrevivientes de VBG, TdP, y NNA en riesgos de protección. Su rol en este proyecto se encuentra delimitada por varias líneas estratégicas que incluyen: provisión de servicios, fortalecimiento de entornos protectores comunitarios para NNA y mujeres, fortalecimiento institucional, fortalecimiento de entornos protectores comunitarios e institucionales, entre otros.

Asimismo, CESVI Venezuela es conocido por ofrecer servicios de Espacios de Alojamiento Temporal (EAT), diseñados para albergar a mujeres VdT y sus hijos de 0 a 12 años. El equipo especializado brinda asistencia integral que incluye psicología clínica para adultos y niños, psicopedagogía con actividades de psicoeducación, y apoyo para el desarrollo de habilidades para la vida, cruciales para superar el impacto de la trata y la falta de independencia económica. El espacio también ofrece medicina general con evaluaciones al ingreso y egreso de las beneficiarias. La coordinadora de proyectos de CESVI asegura “que los servicios se ajusten a las necesidades de las víctimas mediante metodologías de gestión de casos y encuestas de satisfacción, permitiendo la mejora continua de la calidad”. Además, CESVI implementa actividades de prevención mediante la movilización comunitaria, utilizando recursos creados por el GTTdP para una acción coordinada.

Como miembro activo del GTTdP, CESVI contribuyó a la creación de la *“Guía de Espacios de Alojamiento Temporal para Víctimas de Trata de Personas en Venezuela”* del GTTdP. Recientemente, también se unió al GTTSMAPS y al Clúster de Salud, trabajando para lograr una mayor presencia en los distintos espacios humanitarios. Gracias a su articulación con el sistema de protección de NNA, VBG y TdP, CESVI ha podido identificar y asistir a víctimas de trata, acompañando además los planes de egreso de sobrevivientes a través de mecanismos de derivación efectivos. Una de las sobrevivientes que ha recibido los servicios de CESVI reafirmó el impacto positivo de la organización. La mujer mencionó: “alguien me habló de esta *tal organización* que me podía ayudar mientras mostraba un papel con el nombre de CESVI. Es claro que CESVI está llegando a las personas que más lo necesitan”. En la comunidad, CESVI es reconocido no solo por sus actividades, sino también por ser un equipo humano comprometido en acompañar y apoyar a las víctimas en sus procesos de recuperación.

### Julio 2024

A pesar de reconocer el impacto que la organización ha tenido en las comunidades, el personal de CESVI menciona que hay fuertes desafíos en la asistencia a VdT en Venezuela. La gerente de protección cuenta “uno de los mayores desafíos es la falta de información y conocimiento sobre el delito, tanto entre quienes asisten a las víctimas como en las comunidades donde ocurre la trata. La naturalización del delito, especialmente en casos de trata interna, dificulta su identificación y respuesta inicial”. Por otra parte, menciona que, a nivel comunitario, es difícil abordar este problema debido a la falta de concientización y recursos especializados. La identificación de víctimas es compleja, ya que el delito puede no ser evidente en un primer contacto. Otro gran reto discutido durante la visita fue sobre la especialización de los servicios y del personal de primera línea, incluidos tanto los trabajadores humanitarios como las autoridades competentes. Sin embargo, desde CESVI, se tratan de abordar estos retos de manera integral, destacando la necesidad de planes de seguridad efectivos y un proceso de documentación adecuado para la asistencia directa y los mecanismos de derivación.

Entre sus proyectos más recientes, CESVI implementó un piloto comunitario en colaboración con actores clave del sistema de protección, enfocándose en el fortalecimiento del programa de TdP. Se introdujo un módulo que ofreció información sobre la trata, sus fases y, los procesos para identificar potenciales víctimas. “Este piloto demostró a los participantes que no están solos en esta tarea, siendo CESVI una organización complementaria” cuenta uno de los trabajadores de la organización. Además, este piloto ayudó a clarificar los roles de las instituciones, organizaciones, y la comunidad en la lucha contra la TdP, la cual tiene que ser una labor de todos los días.

Dentro del marco conmemorativo del Día Mundial contra la Trata de Personas, CESVI envía un mensaje de apoyo a las comunidades explicando que “más que una casa, CESVI ofrecemos una red de apoyo vital. A través de nuestros espacios, transmitimos a las víctimas de trata y sobrevivientes de violencia de género que, más allá de la temporalidad de nuestra asistencia, encuentran una comunidad de respaldo y conexiones que quizás antes no existían o habían sido olvidadas.” Desde el CP, es satisfactorio poder conocer el impacto que organizaciones de protección como CESVI tienen ante un riesgo de protección tan complejo que puede ser la TdP en Venezuela.



*“Actividad de prevención de TdP en Falcón. CEVI. (2024)*



### Contactos

**Kimberly Sarkis**, Protection Cluster Assistant- [sarkisne@unhcr.org](mailto:sarkisne@unhcr.org)

### Enlaces

[Página web del Clúster de Protección](#)